
Время ноВостей

По сведениям Воронежского гидроме-
теоцентра, сегодня днём по области 
облачно с прояснениями, местами не-
большой дождь, в отдельных районах – 
умеренный; ветер северный, умеренный; 
температура +9…+14.

28 сентября по области – переменная 
облачность, местами небольшой дождь; 
ветер северный, умеренный; температу-
ра ночью +2…+7, днём +9…+14.

29 сентября по области – переменная 
облачность, без осадков; ветер пере-
менного направления, от слабого до уме-
ренного; температура ночью +2…+7, 
днём +9…+14.

Валюта
(Центральный 
Банк российской 
Федерации)

$
С

64.15
∆0.29

72.06
∆0.48

«Коммуна» В интернете
http://www.communa.ru
Вчера 1422∆ 606 За текущий месяц 45880

TwiTTer twitter.com/kommunanews
facebook facebook.com/kommuna
ВКонтаКте vk.com/kommunanews
одноКлассниКи ok.com/kommunanews

погода
Воронежский 
гидрометеоцентр

Газета Воронежской области. Издаётся с 20 мая 1917 года№77 (26617) | Вторник, 27 сентября 2016 года Адрес в Интернете: www.сommuna.ru

Разговор об информационных  
технологиях и инвестициях

В здании Центрального выставочного зала «Манеж» в 
Москве прошёл форум «Финансовая стратегия России: курс 
на рост». В нём принял участие губернатор Воронежской 
области Алексей Гордеев.

Для делового разговора собрались представители федераль-
ной и региональной власти, профильных государственных 
структур, руководители крупнейших российских финансовых 
организаций и компаний, ведущие экономисты и эксперты. 
Глава нашего региона участвовал в пленарной сессии на тему 
«Как новые информационные технологии трансформируют 
ключевые финансовые институты». Также в рамках форума 
состоялись переговоры губернатора Воронежской области 
и председателя правления ПАО «Сбербанк России». В ходе 
встречи Алексей Гордеев и Герман Греф обсудили вопросы, 
связанные с реализацией ряда инвестиционных проектов банка 
на территории Воронежской области.

Награда – авторитетному медиаюристу
Директор Центра защиты прав СМИ Галина Арапова пер-

вая из российских юристов получила престижную премию 
Международной ассоциации адвокатов. 

В пятницу, 23 сентября, одна из самых авторитетных юри-
дических организаций мира, Международная ассоциация 
адвокатов, вручила воронежскому медиаюристу премию «За 
выдающийся вклад практикующего юриста в защиту прав 
человека», сообщается на сайте Центра защиты прав СМИ. По-
лучая премию из рук президента ассоциации Дэвида Ривкина, 
Галина Арапова подчеркнула, что считает премию признанием 
не только своих профессиональных заслуг, но и «выдающейся 
работы всех юристов и адвокатов Центра защиты прав СМИ, 
которые ежедневно на высоком профессиональном уровне 
выполняют огромный объем работы, ведут сложные дела в 
защиту свободы слова и прав журналистов». 

В Москве отметили труд  
воронежских лесоводов  

Почетные звания и грамоты Рослесхоза за большой лич-
ный вклад в сохранение и приумножение лесных богатств 
России получили 12 работников лесного хозяйства Воро-
нежской области.

Среди награжденных – директора лесничеств, участковые 
лесничие, мастера леса. В частности, знака отличия «Почётный 
работник лесного хозяйства» удостоена директор Теллерманов-
ского лесничества Галина Морозова. Торжественное награж-
дение состоялось в рамках празднования 50-й годовщины Дня 
работников леса, которое прошло в московском концертном 
зале «Измайлово». Воронежские лесоводы приняли участие в 
работе «круглых столов», а Воронежский лесной селекционно-
семеноводческий центр представил на выставке, приуроченной 
к торжествам, выращиваемую в Центре продукцию – сеянцы 
сосны и декоративных пород с закрытой корневой системой. 
Руководитель Рослесхоза Иван Валентик дал высокую оценку 
качеству посадочного материала, сообщает Управление по 
взаимодействию со СМИ и административной работе прави-
тельства Воронежской области. 

В тренировке участвовали  
беспилотники

На полигоне «Погоново» в Воронежской области состоя-
лась масштабная тренировка по ведению разведки и коррек-
тированию огня минометных батарей «Сани» и самоходных 
гаубиц «Мста-С», сообщила пресс-служба ЗВО.

В ней участвовали подразделения беспилотных летательных 
аппаратов (БЛА) Западного военного округа, дислоцирован-
ные в Воронежской области. На этапе учебных боевых стрельб 
расчёты БЛА отработали скрытное выдвижение в район раз-
вёртывания комплексов, выбор стартовых позиций, проверку 
общей системы электропитания, нанесение на карту плана 
полета, а также вывод беспилотников в назначенный район 
ведения разведки и сопровождение обнаруженных целей. 

Даёшь тепло!
Мэр Воронежа Александр Гусев 23 сентября подписал 

постановление «О начале отопительного периода 2016-2017 
годов». 

В соответствии с документом, опубликованным на офици-
альном сайте горадминистрации, теплоснабжающим органи-
зациям предписано уже с 23 сентября начать отопительный 
период объектов социальной сферы, многоквартирных домов, 
административных и других зданий. Подача отопления на объ-
екты осуществляется по письменному обращению руководите-
лей учреждений в теплоснабжающую организацию. 

Сообщения подготовили  
Тамара ГашиМоВа, анатолий ХРуСТалёВ.

анатолий КруглоВ

Следующей зоной вни-
мания творческой группы 
стали особенности Воро-
нежского государственного 
заповедника. Яркие запоми-
нающиеся кадры были сде-
ланы на экологической тропе 
«Малая Черепахинская» и 

на территории Бобрового го-
родка. Съёмки красот Усман-
ского бора проводились и 
с помощью квадрокоптёра. 
Более того, в фильм будут 
включены видеоматериалы, 
сделанные с высоты полёта 
единственного в заповедной 
системе гироплана «Страж-
ник».

Фильм снимали  
с гироплана

нА тему дня

Валерий КаЗаноВ

Напомним, выборы про-
ходили по смешанной систе-
ме: 225 депутатов избирались 
по партийным спискам (про-
порциональная система) и 
225 – по одномандатным 
округам (мажоритарная си-
стема). 

С мандатами  
определились

В новом созыве Госду-
мы РФ будут представите-
ли шести партий: «Единой 
России»,  КПРФ, ЛДПР, 
«Справедливой России», а 
также «Родины» и «Граж-
данской платформы». При 
этом партия власти получила 
конституционное большин-
ство в парламенте. «Единая 
Россия» стала обладателем 
343 мандатов, КПРФ – 42, 
ЛДПР – 39, «Справедли-
вая Россия» – 23, «Роди-
на» – одного, «Гражданская 
платформа» – одного. Один 
мандат получает депутат-
самовыдвиженец.

В Воронежской области 
по партийным спискам из-
брано шесть «единорос-
сов». От территориальной 
группы «Единой России» 
(Воронежская, Липецкая, 
Владимирская и Рязанская 
области) в нижнюю палату 
парламента проходят гу-
бернатор Алексей Гордеев, 
депутаты Госдумы IV созыва 
Андрей Макаров и Геннадий 
Кулик, тележурналист Ев-
гений Ревенко, бывший мэр 
Липецка Михаил Гулевский 
и председатель Воронежско-

го областного профсоюза ра-
ботников здравоохранения 
Татьяна Сапрыкина. К слову, 
в субботу стало известно, 
что Алексей Гордеев отка-
зался от мандата депутата 
Госдумы РФ.

По партийному списку 
КПРФ от территориальной 
группы (Воронежская и Бел-
городская области) избран 
депутат предыдущего созыва 
Сергей Гаврилов.

Кандидаты от «Единой 
России» победили в трёх 
из четырёх одномандатных 
округов: в Воронежском од-
номандатном округе №87 – 
Аркадий Пономарёв, в Право-
бережном №88 – Сергей 
Чижов, в Павловском №90 
– Андрей Марков (чиновник 
областного правительства 
обошёл коммуниста Руслана 
Гостева, шесть раз представ-
лявшего регион в Госдуме 
РФ). В Аннинском округе, 
единственном в Воронежской 
области, где «Единая Россия» 
не выставила своего кан-
дидата, коммуниста Сергея 
Рудакова победил с большим 
перевесом голосов лидер 
партии «Родина» Алексей 
Журавлёв. 

«Справедливая Россия» и 
ЛДПР не получили ни одного 
мандата – ни по партийным 
спискам, ни по одномандат-
ным округам. «СР» не смогла 
набрать достаточного количе-
ства голосов для получения 
мандата лидером местного 
списка, банкиром Абубака-
ром Арсамаковым. Лишилось 
представительства в Госдуме 
РФ и региональное отделение 
партии ЛДПР.

Досадная ошибка  

на финише
С кандидатом от «Спра-

ведливой России» связан 
скандал, который вышел на 
общероссийский уровень и 
омрачил окончание выбор-
ного марафона в регионе. Как 
оказалось, и в предсказуемой 
кампании возможны неожи-
данности.

А дело всё в цифрах из 
протоколов, которые пришли 
из Тирасполя, где находились 
шесть прикреплённых к Во-
ронежу избирательных участ-
ков. На двух из них – №8205 
и №8214, – судя по данным 
Государственной автоматизи-
рованной системы «Выборы» 
(ГАС), неожиданно выиграла 
«Справедливая Россия». Там 
за эсеров якобы проголосо-
вали суммарно чуть больше 
четырёх тысяч избирателей. 
В понедельник вечером, 19 
сентября, стало ясно, что с 
учетом тираспольских ре-
зультатов у «справедливорос-
сов» в Воронежской области 
71 тысяча 837 голосов. А 
это 14-й результат по Рос-
сии, что позволяло банкиру 
Абубакару Арсамакову, воз-
главлявшему региональную 
группу «СР», рассчитывать 
на депутатский мандат. О чем, 
как о свершившееся факте, 
сообщили многие СМИ, в том 
числе «Коммуна» (номер от 
23 сентября). 

После того как в ЦИК РФ 
обратилась другой кандидат 
от «Справедливой России» 
– Ольга Епифанова, на ны-
нешних думских выборах за-
нимавшая первую строчку в 
архангельском списке партии, 
ситуация неожиданно приоб-
рела скандальный характер. 
Засомневавшись в данных 
протоколов об итогах голо-
сования на двух участках и 
данных в системе «Выборы», 
она попросила провести тща-

тельную проверку. В ходе про-
верки выяснилось, что терри-
ториальный избирком Ленин-
ского района Воронежа ввёл 
в систему «Выборы» данные 
протоколов от 19 сентября, 
согласно которым на двух от-
несённых к этому избиркому 
участках в Тирасполе «Спра-
ведливая Россия» набрала 
2022 и 2021 голос, а «Единая 
Россия» – 718 и 297 голосов 
соответственно. Однако 22 
сентября в ГАС «Выборы» 
были внесены новые данные. 
В итоге «Справедливая Рос-
сия» получила 21 и 22 голоса, 
а «единороссы» – 2718 и 2297 
голосов соответственно. 

При этом, по информации 
Избирательной комиссии Во-
ронежской области, терри-
ториальная избирательная 
комиссия Ленинского района 
выявила в протоколах неточ-
ность уже после введения све-
дений в автоматизированную 
систему. Как пояснили в терри-
ториальной комиссии, ошибка 
при вводе данных произошла 
«в связи с трудноразличимыми 
цифрами», содержащимися 
в протоколах, полученных в 
отсканированном виде. 

Согласно нормативным 
документам, если после ввода 
данных в систему обнару-
жены технические ошибки, 
корректирующие данные 
вводятся в систему «Выборы» 
лишь по мотивированному 
решению ТИК. Но в Центриз-
бирком такое решение пред-
ставлено не было. В связи с 
этим ЦИК РФ обязал облиз-
бирком в течение семи дней 
со дня принятия постанов-
ления провести проверку по 
всем фактам, содержащимся 
в обращениях, и сообщить о 
результатах проверки и сде-
ланных выводах.

ЦИК также решил «об-
ратиться в Генеральную про-
куратуру для проведения 
всесторонней проверки ука-
занных в обращении сведений, 

принятия мер реагирования и 
вынесения правовой оценки 
действий членов территори-
альной избирательной комис-
сии Ленинского района города 
Воронеж», указано в поста-
новлении, принятом ЦИК РФ 
в пятницу, 23 сентября.

Однако уже сейчас можно 
сказать, что архангельская 
региональная группа «спра-
вороссов» обогнала воронеж-
скую, Абубакар Арсамаков 
не проходит в Госдуму от ре-
гиона, а депутатский мандат 
получает Ольга Епифанова, 
представлявшая Архангель-
скую область в Госдуме РФ 
шестого созыва. 

Председатель ЦИК РФ 
Элла Памфилова, доложив-
шая Президенту РФ Влади-
миру Путину о выявленом в 
Воронежской области случае, 
пообещала держать ситуацию 
на контроле. Как она счита-
ет, все нарушители должны 
«ответить по полной про-
грамме». 

Депутаты готовятся  
к первому заседанию

Согласно Конституции 
России, нижняя палата пар-
ламента собирается на первое 
заседание на 30-й день после 
избрания. Президент России 
Владимир Путин в пятницу, 
23 сентября, подписал Указ 
о проведении первого засе-
дания Госдумы РФ седьмого 
созыва 5 октября, передаёт 
ТАСС со ссылкой на пресс-
службу Кремля.

«В соответствии с частью 
2 статьи 99 Конституции 
Российской Федерации по-
становляю: созвать первое 
заседание Государственной 
думы Федерального Собра-
ния Российской Федерации 
седьмого созыва 5 октября 
2016 года в 12 часов», – гово-
рится в Указе главы государ-
ства. Указ вступает в силу со 
дня подписания.

Новая Дума Выборы-2016

В пятницу, 23 сентября, Центральная избиратель-
ная комиссия РФ приняла постановление «об 
установлении общих результатов выборов депута-
тов Государственной думы Федерального Собра-
ния Российской Федерации седьмого созыва». На 
следующий день списки депутатов были опублико-
ваны в «Российской газете».

Тридцать процентов 
объектов спортивной 
инфраструктуры требуют 
ремонта и переоснаще-
ния, заявил губернатор 
алексей Гордеев на 
итоговом заседании ра-
бочей группы по подго-
товке заседания Совета 
при Президенте РФ по 
развитию физической 
культуры и спорта.

Валентин петроВ

На итоговом заседании ра-
бочей группы рассматривался 
проект доклада Президенту 
РФ о совершенствовании си-
стемы физического воспита-
ния населения, доработанный 
с учётом замечаний и пред-
ложений, внесенных членами 
рабочей группы.

Губернатор Алексей Гордеев 
– руководитель рабочей группы 
по подготовке заседания Совета 
при Президенте Российской 
Федерации по развитию физи-
ческой культуры и спорта – со-
общил, что внесённые в доклад 
дополнения касались медицин-
ского обеспечения массового 
спорта, подготовки спортив-
ного резерва и совершенство-
вания системы проведения 
Всероссийских соревнований 
среди школьников и внедрения 
комплекса ГТО. 

– За последние десять лет 
значительно улучшено состоя-
ние материально-технической 
базы спорта. В настоящее вре-
мя в России действует более 
282 тысяч спортивных объ-
ектов. Из них 48 тысяч – объ-
екты нового строительства или 
реконструкции. Однако по ре-
зультатам проведенного нами 
мониторинга 30 процентов 
объектов спортивной инфра-
структуры требуют ремонта и 
переоснащения. Значит, работа 
по обновлению материальной 
базы отрасли должна быть 
продолжена, – подчеркнул 
Алексей Гордеев.

Кроме того, губернатор от-
метил нехватку спортсооруже-
ний в стране и, прежде всего, в 
сельской местности. Он подчер-
кнул, что в итоговом докладе 
Президенту РФ обязательно 
будут отражены примеры наи-
более удачных практик при-
влечения частных инвестиций в 
строительство и реконструкции 
спортивных объектов.  

Серьёзной проблемой, ко-
торая отражается на всех сто-
ронах жизни современного 
российского общества, Алек-
сей Гордеев назвал отсутствие 
у граждан трудоспособного 
возраста устойчивой внутрен-
ней мотивации к сохранению 
здоровья. В систематические 
занятия физической культурой 
и спортом сегодня вовлечено 
около 43,4 млн человек, это 
около 32 процентов жителей 
страны, но только половина из 
них – экономически активное 
население. Решить проблему 
рабочая группа предложила за 
счёт возрождения деятельно-
сти отраслевых физкультурно-
спортивных обществ и под-
держки корпоративной спор-
тивной культуры.  

Большое внимание уделено 
изучению вопросов финанси-
рования отрасли. 

– Сегодня мы видим, что 80 
процентов консолидированно-
го бюджета этой сферы направ-
ляется на выплату заработной 
платы, инфраструктурные 
нужды и поддержку профес-
сиональных спорторганиза-
ций. Из оставшихся средств 
более 90 процентов выделяется 
на финансирование спорта 
высших достижений и подго-
товку спортивного резерва. В 
результате развитие массовой 
физической культуры осу-
ществляется по остаточному 
принципу. Такое положение 
дел не отвечает стоящим на 
современном этапе задачам. У 
нас есть определённая цель – к 
2020 году увеличить процент 
населения, регулярно зани-
мающегося физкультурой и 
спортом, до 40 процентов, – по-
яснил Алексей Гордеев.

Спортивная 
«дорожная 
карта»

тамара гашимоВа

таловский район
– Это мама утром стряпа-

ла, – быстро сыплет словами-
горошинками Кирюшка. – А я ей 
помогал: убирал в своей комнате, 
полы мыл и посуду! 

– Ты умеешь мыть посуду?! И 
полы? – переспрашиваю с недо-
верием.

– Лучше всех! А ещё отжимаюсь 
от пола по двенадцать раз, я же 
самбо занимаюсь, – уверяет нас 
мальчишка. – Не люблю только в 
садике днём спать. 

– Правду он говорит, – вступа-
ет в разговор Сергей. – У нас все 
трудолюбивые, разумеется, кроме 
Златы. С любой работой по дому 
или на огороде справятся. Иногда, 
конечно, ленятся, не без этого. 

В райцентр Таловая Бабушкины 
приехали с двумя детьми из Даге-
стана в 2008 году. Купили сначала 
маленький дом. Потом вложили 
материнский капитал, полученный 
после рождения Кирилла, выручку 
с продажи родительской квартиры 
и приобрели нынешний. Три года 
в нём живут. Огород по местным 
меркам крошечный – всего-то 
три сотки. Но Бабушкиным и 
этого хватает. Сеют и высажива-
ют на нём и зелень, и помидоры с 
огурцами, и морковку с редиской. 
Остальное покупают в магазине. 
Сергей работает охранником в 
банке, а в свободное время выпол-
няет на заказ любые строительные 
и ремонтные работы. Кстати, 
дом, в котором живут сейчас, от-
ремонтировал своими руками. 
Лена до рождения младшего сына 
трудилась швеёй в ателье, потом 
открыла своё дело. 

– Я по профессии – швея, си-
деть не привыкла, да и как это 
можно с такой большой семьёй? 
– улыбается Лена. – У родителей 

Сергея было двое детей, у моих – 
трое. У нас – чуть больше. Дома 
работать спокойней – дети под 
присмотром. Сергей оборудовал 
мне комнату под мастерскую, вся 
швейная техника своя. Потихонь-
ку сложился круг постоянных 
клиентов, но приходят и новые. 
Детские пособия и субсидия на 
услуги ЖКХ – тоже подспорье. 
Ежегодно получаем шесть тысяч 
рублей материальной помощи, 
старшим раз в два года выделяют 
на покупку школьной формы и 
каждый месяц – на оплату проезда 
к школе и питание. 

А вот и Денис с Ксенией приш-
ли домой. 

– Трудно быть самым старшим в 
таком большом семействе? – спра-
шиваю Дениса.

– Нет, мы дружные, – отвечает 
подросток. – Главная моя обязан-
ность – смотреть за младшими. С 
папой работать на улице, в огоро-
де. Ссоримся редко, зачем маму 
огорчать? Помогаю Ксюше уроки 
делать, потом сам занимаюсь. 
Увлекаюсь футболом, на самбо 
раньше ходил. 

Денис в будущем году после 
окончания девятого класса собира-
ется поступать в техникум, осваи-
вать профессию фрезеровщика. 

– А мне нравится возиться со 
Златой, книжки ей читать, и маме 
помогать люблю, – вступает в раз-
говор Ксения. – Люблю с Денисом 
гонять на роликах в парке. Всей 
семьёй ездим на рыбалку. Только 
я рыбу не ловлю, скучно сидеть с 
удочкой. В отпуск на море ездим, 
плохо, что в машину все не поме-
щаемся. Поэтому дома оставляют 
то меня, то Дениса. 

В просторном доме Бабушки-
ных места хватает всем. У каждого 
из детей имеется своя комната: 
есть куда друзей привести, где от-
дохнуть после уроков. Дни рожде-

ния отмечают сначала всей семьей, 
потом детвору приглашают. 

– Всё у наших ребятишек есть: 
и письменные столы, и кровати, 
и книги с учебниками, только 
компьютер один на всех, но это не 
беда, – говорит Елена. – Сейчас 
вот заказали встроенные шкафы 
мальчишкам, а ещё кровати новые. 
Одеваются они тоже не хуже дру-
гих. Главное, что в любви живём, 
детей приучаем уважать и забо-
титься друг о друге, трудиться со-
обща на пользу всей семьи. Вместе 

с любой бедой можно справиться. 
Да и радость делить на всех куда 
приятней, чем жить с ней одному. 

И Елена, и Сергей считают под-
держку многодетным семьям со 
стороны государства необходимой. 
Без неё пришлось бы трудно. Но 
и рассчитывать только лишь на 
пособия и субсидии, даря жизнь 
третьему, четвертому, пятому 
ребёнку, было бы неправильным. 
Потому-то они и не сидят, сложа 
руки. И детям своим лениться не 
позволяют.

Когда радость на всех одна
семья | В многодетной семье Бабушкиных из райцентра Таловая всё делают сообща,  
показывая пример того, что многие свои проблемы можно решить самостоятельно

В семье Сергея и Елены Бабушкиных – четверо детей. 
Денису – 14, Ксении – 10, Кириллу – 6, Злате – всего-то 
полтора годика. Старшие вот-вот придут из школы, ма-
лышня смотрит мультики. Чисто, уютно и вкусно пахнет 
булочками. 

Продолжение темы–на 4-й стр.
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Для Сергея и Елены Бабушкиных дети – главный смысл жизни.

Своё путешествие по Воронежской области члены 
съёмочной группы телеканала «Живая планета» 
начали с Хопёрского заповедника, где познако-
мились с выхухолью и прошлись по живописным 
берегам реки Хопёр.
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Отдельный сюжет был снят о многолетнем дубе,  
который растёт около Бобрового городка вот уже 414 лет.

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 27 по 29 сентября:

27, вторник (пик с 3 до 12 часов), 
28, среда (пик с 3 до 24 часов).

по данным www.gismeteo.ru.
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Анатолий КРУГЛОВ

– Губернатор Алексей Гордеев уже в стратегии 
«Воронежское лидерство» озвучил важный принцип 
«Воронеж должен стать городом без окраин». Он под-
разумевает, что каждый уголок нашего города обязан 
иметь развитую, современную инфраструктуру. А 
строительство детских садов – это ещё и социально зна-
чимый проект, – рассказывает Александр Трубецкой.

В Шилово в жилом комплексе «Ласточкино» на 
улице Острогожской в ноябре 2017 года появится дет-
ский сад на 220 мест. Здание детского сада – это проект 
нового поколения, предусматривающий максимально 
комфортное пребывание детей в учреждении: игровые 
и спальни, обустроенная дворовая территория. Детский 
сад будет трёхэтажным и предназначен он для детей от 
двух до семи лет. Рассчитан на 12 групп. Общая площадь 
здания – 4591 квадратный метр. А в новом микрорайоне 
«Черёмушки» начато строительство двухэтажного дет-
ского сада на 280 мест. Общая площадь здания составит 
5790,1 квадратного метра. Его строительство будет за-
кончено уже в августе следующего года, информирует 
сайт Воронежской городской думы.

Для ребятни  
из «Ласточкино»  
и «Черёмушек»

МегАпОлис

На окраинах Воронежа начато 
строительство двух новых детских садов

МестНОе сАМОУпрАвлеНие

Чтобы у ТОСов  
не было вопросов

Валерий КАзАнОВ

По словам председателя 
Общественной палаты Ново-
воронежа Инны Кудряшовой, 
город значительно изменился 
за несколько последних лет. 
А отправной точкой стал 2007 
год. Именно тогда на берега 
Дона пришли строители, ко-
торые неподалёку от действую-
щей НВ АЭС начали расчистку 
территории под сооружение 
атомных энергоблоков нового 
поколения с повышенной на-
дёжностью и безопасностью, 
создаваемых в рамках реализа-
ции проекта «АЭС-2006». 

Генеральный директор Гос-
корпорации по атомной энер-
гии «Росатом» Сергей Кири-
енко на пресс-конференции 
после подписания Соглашения 
о сотрудничестве между кор-
порацией и правительством 
Воронежской области в январе 
2010 года откровенно при-
знался в том, что «если бы не 
велось строительство новых 
блоков, то говорить о будущем 
Нововоронежа через 11-15 лет 
не пришлось бы». 

Нынешний год для россий-
ской атомной отрасли знако-
вый: первый в мире энергоблок 
поколения «3+» Нововоронеж-
ской АЭС-2 готовится к сдаче в 
промышленную эксплуатацию. 
В августе уже было осущест-
влено его пробное включение в 
сеть. По мнению руководителя 
Группы компаний ASE Валерия 
Лимаренко, это, без преувели-
чения, историческое событие и 
для российской атомной отрас-
ли, и для нашей страны в целом. 
«Запуская блок, мы уже можем 
начинать демонстрировать по-
тенциальным заказчикам его 
рабочие характеристики, чего 
наши конкуренты на данный 
момент сделать еще не могут. 
Для нашей компании – это зна-
чимая победа, подтверждающая 
возможности Группы в про-
ектировании и строительстве 
современных АЭС», – заявляет 
Валерий Лимаренко. 

Что касается второго бло-
ка, с начала июня он признан 
образцово-показательным, 
и генеральный подрядчик 
строительства – Группа ком-
паний ASE – проводит на его 
базе семинары по технологи-
ям управления проектами и 
принципам так называемого 
бережливого производства. 
Слушателями семинаров 
становятся представители 

предприятий «Росатома». По 
словам Валерия Лимаренко, 
к настоящему моменту обу-
чены более ста человек из 30 
компаний, реализующих круп-
ные строительные проекты. 
Интерес к Нововоронежской 
АЭС-2 растет постоянно. И не 
только потому, что это иннова-
ционный объект. Дело в том, 
что некоторые из внедренных 
объединенной компанией ин-
струментов управления проек-
тами действительно уникальны 
и не имеют аналогов. «По сути 
мы создаем конвейер по сборке 
цифровой модели современной 
АЭС. Наша компания готова 
делиться своими наработками 
со всеми партнерами, в том 
числе и с иностранными кол-
легами: будем возить на Ново-
воронежскую АЭС-2 делегации 
со всего мира, показывать ее 
и рассказывать о преимуще-
ствах поколения «3+». Уверен, 
что этот референтный проект 

обеспечит отрасль новыми 
зарубежными заказами, а нас 
– работой на будущие годы», – 
отмечает Валерий Лимаренко. 

Очередным важным до-
стижением инжинирингового 
дивизиона в преддверии Дня 
работника атомной промыш-
ленности стало рекордное со-
кращение времени сварки глав-
ного циркуляционного трубо-
провода второго энергоблока. 
Всего 72 дня потребовалось 
специалистам, чтобы прове-

сти сложнейшую операцию 
по сварке ГЦТ. Сокращение 
времени составило 24 дня по 
сравнению с предыдущим ре-
кордом, установленным на чет-
вертом блоке Ростовской АЭС, 
где главный циркуляционный 
трубопровод был сварен за 96 
суток. И, как считает руково-
дитель Группы компаний ASE 
Валерий Лимаренко, это – не 
предел. «Рекордное сокраще-
ние времени сварки ГЦТ дока-
зывает огромные возможности 

по повышению эффективности 
нашей работы. Безусловно, по-
добные достижения были бы 
невозможны без системного 
подхода, без внедрения Про-
изводственной системы «Рос-
атом». Выполнением сварки 
ГЦТ на втором блоке Новово-
ронежской АЭС-2 за 72 дня мы 
подтверждаем нашу конкурен-
тоспособность».

Таким образом, Нововоро-
нежская станция продолжает 
оставаться инновационной и 

важной для всей от-
расли. Для Новово-
ронежа это означает 
новые рабочие места, 
новые налоговые от-
числения, да и в целом 
стабильное и предска-
зуемое будущее.

Ведь Росатом ин-
вестирует не только 
в строительство АЭС, 
но и в развитие инфра-
структуры города.

При подготовке в 
2012 году к 55-летию 
со дня образования 
города филиал ОАО 
«Концерна Росэнер-
гоатом» «Нововоро-
нежская атомная элек-
тростанция» выделил 
денежные средства на 
строительство нового 
светомузыкального 
фонтана-аттракциона 
«Торнадо», на про-
ведение комплексных 
работ по благоустрой-
ству центральных 

улиц города, сквера «30 лет 
Победы». 

Теперь центр города укра-
шает оригинальный современ-
ный фонтан. Местные жители 
утверждают, что вто-
рой такой находится 
в Дубае. Шутят, на-
верное. Но фонтан 
действительно за-
служивает внимания. 
Особенно у детворы. 

Значительную фи-
нансовую поддержку 
оказали атомщики 
и при возведении 
современного спор-
тивного комплекса 
– одного из лучших 
в регионе. Красавец 
стадион «Старт» и 
спортивный манеж 
по праву являются 
предметом гордости 
местных жителей и, 
наверное, самым по-
пулярным местом 
времяпрепровожде-
ния молодёжи, где для них 
организованы секции лёгкой 
атлетики, бокса, дзюдо, самбо, 
карате, художественной гим-
настики. 

Кроме городского спортком-
плекса, НВ АЭС позаботилась 
о сооружении современных 
спортивных площадок возле 
каждой городской школы, а 
часть средств, согласно Согла-

шению, пошла на ремонт фаса-
дов многоквартирных домов, 
Дворца культуры, кинотеатра 
«Уран». 

– Нововоронеж должен 
регулярно прирастать новыми 
красивыми объектами. Мы 
должны сделать город чище, 
уютнее, комфортнее. Новово-
ронежцы достойны того, чтобы 
жить в современном, красивом 
городе. Эту работу мы будем 
продолжать, – заверил жур-
налистов директор НВ АЭС 
Владимир Поваров на одной 
из встреч.

Губернатор Алексей Гор-
деев не раз отмечал важность 
развития атомной энергетики 
для Воронежской области. 
Один из главных аргументов – 
Росатом является крупнейшим 
в регионе инвестором.

– Чуть меньше 20 процентов 
инвестиций ежегодно идет по 
линии строительства АЭС. 
Здесь создаётся более пяти 
процентов регионального про-
дукта. И, конечно, это круп-
нейший налогоплательщик, 
– считает губернатор.

При этом он высказал за-
интересованность в том, чтобы 
с вводом новых энергоблоков 

не сворачивались мощности, 
чтобы стройка непрерывно 
продолжалась и вслед за ше-
стым, седьмым реактором были 
возведены и другие.

Город атомщиков пережи-
вает сегодня, можно сказать, 
второе рождение. По мнению 
Инны Кудряшовой, сегодня 
Нововоронеж – город, в кото-
ром хочется жить и работать. 

Второе рождение атомграда
28 сентября – День работника атомной промышленности

Общество | Нововоронеж всегда был приоритетным городом для атомной энергетики страны, считает Сергей Кириенко

Красавец стадион «Старт» и спортивный манеж по праву являются предметом гордости  
местных жителей и самым популярным местом времяпрепровождения молодёжи.

Новый светомузыкальный фонтан-аттракцион «Торнадо» – украшение города атомщиков и любимое место отдыха детворы.
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Нововоронеж растёт и развивается вместе с атом-
ной станцией. Сегодня ровесник АЭС – довольно 
уютный, ухоженный город. Приезжему сразу броса-
ются в глаза стройные пирамидальные тополя вдоль 
бульваров, постриженные газоны и палисадники, 
красивые, яркие фасады домов, аккуратные, выло-
женные плиткой тротуары. Таким он стал не сразу. 

Нововоронежская АЭс размести-
лась в самом сердце Центрального 
Черноземья, на берегу реки Дон, в 
сорока двух километрах от во-
ронежа – города-миллионника, 
города воинской славы. Новово-
ронежцы по праву гордятся тем, что 
их атомная станция была одной из 
первых промышленных АЭс в мире. 
30 сентября 1964 года, с пуском 
энергоблока №1 Нв АЭс, написаны 
первые страницы истории атомной 
энергетики россии. всего здесь 
построено пять энергоблоков с 
водо-водяными энергетическими ре-
акторами (ввЭр), из которых ныне 
три остаются в эксплуатации. 

в настоящий момент к Нововоро-
нежской станции опять приковано 
внимание всего мира, так как имен-
но здесь в конце года должен быть 
передан в промышленную эксплуа-
тацию первый в мире блок поколе-
ния «3+» Нововоронежской АЭс-2. 

ИСтОРИчеСКАя 
СпРАВКА
День работников 
атомной промышлен-
ности учреждён Указом 
президента российской 
Федерации владимира 
путина №633 от 3 июня 
2005 года «О дне работ-
ника атомной промыш-
ленности». Дата была 
выбрана не случайно. в 
этот день, 28 сентября 
1942 года, государствен-
ный Комитет обороны 
ссср выпустил распоря-
жение «Об организации 
работ по урану». Этот 
день принято считать 
днём рождения атомной 
энергетики в ссср и 
россии.

Интерес к Нововоронеж-
ской АЭС-2 растёт посто-

янно. И не только потому, что это 
инновационный объект. «По сути 
мы создаём конвейер по сборке 
цифровой модели современной 
АЭС. Наша компания готова де-
литься своими наработками  
со всеми партнёрами, в том числе 
и с иностранными коллегами. Уве-
рен, что этот референтный проект 
обеспечит отрасль новыми зару-
бежными заказами, а нас – рабо-
той на будущие годы, – отмечает 
руководитель Группы компаний 
ASE Валерий Лимаренко. 

Под патронажем Александра Трубецкого – пред-
седателя постоянной комиссии по управлению 
муниципальной собственностью и жилищным 
отношениям, члена постоянной комиссии по 
жилищно-коммунальному хозяйству, дорожному 
хозяйству и благоустройству в Отрадном и Шилово 
возводятся современные детские сады. Планиру-
ется, что сданы они будут осенью 2017 года.

николай КАРДАШОВ

лискинский район
– В прошлом году в нашем районе действовало пят-

надцать ТОСов, получивших областную поддержку в 
1 миллион 961 тысячу рублей, – говорит заместитель 
руководителя отдела по работе с поселениями Лискин-
ской районной администрации Лилия Ломанцова. – В 
нынешнем году увеличилось и количество ТОСов, и 
сумма выделенных на их проекты грантов. Это харак-
теризует возрастающий интерес лискинцев к решению 
локальных проблем своих населённых пунктов. Всего 
же в наших сёлах зарегистрирован 51 ТОС.

Анализируя осуществлённые и находящиеся в ста-
дии завершения проекты ТОСов, не трудно заметить, 
что грантовые приоритеты отдаются тем, которые так 
или иначе совпадают с программами областного прави-
тельства и муниципальными целевыми программами и 
подпрограммами. В Лискинском районе народные ини-
циативы органично дополняют такие подпрограммы 
муниципальных целевых программ, как «Благоустрой-
ство территории поселения», «Благоустройство мест 
массового отдыха населения», а также государственную 
программу Воронежской области «Чистая вода».

Нижнемарьинская «Берёзовая аллея», копанищен-
ское «Возрождение», дракинский ТОС «Барское», 
например, своими силами строят детские игровые 
площадки, приобретенные за средства выделенных им 
грантов. А ТОС «Центральный» в Залужном, «Общи-
на» в Масловке и почепская «Селяночка» озаботились 
благоустройством сельских кладбищ. Районная адми-
нистрация народные инициативы поддерживает не 
только организационно, но и практически, оказывая 
сельским ТОСам консультационную, а при необходи-
мости и техническую помощь.

Интересно, что некоторые сельские ТОСы, создан-
ные в прошлом году, почувствовав свою значимость в 
жизни сёл, продолжили деятельность и в нынешнем 
году. Развивая свои прежние проекты, бодеевская 
«Община», например, построив в 2015 году футбольное 
поле, нынешним своим проектом превращает его в на-
стоящий спортивный комплекс, обустраивая раздевал-
ки для спортсменов и зрительские места. А ТОС «За-
ливные луга» в Давыдовке рядом с детской площадкой, 
смонтированной в прошлом году, возводит настоящий 
«Зелёный театр» под открытым небом. Сейчас здесь 
устанавливаются ряды скамеек, а на собранные сред-
ства планируется приобрести видеопроектор и экран 
для демонстрации анимационных и документальных 
фильмов. 

Достойна уважения и «Свободская община», создан-
ная на хуторе Свобода, но не вошедшая в программу 
помощи воронежским ТОСам. Её участники, не имея 
средств гранта, на собранные деньги пробурили водо-
носную скважину.

А вот первому городскому ТОСу «Придонье», кото-
рый создали жители улицы Героя Машина, подножку 
поставили непредвиденные трудности, безответствен-
ность партнёров – поставщиков оборудования и 
ошибки самих активистов. Чтобы разместить детскую 
игровую площадку на уклоне улицы, они попытались 
выровнять уклон при помощи насыпного грунта, ис-
тратив на эти цели более 40 тысяч рублей собственных 
средств. Завезли 20 машин песка, вместо того, чтобы 
спланировать площадку с помощью грейдера, засы-
пав грунтом низину и выложив подпорную стенку. 
Когда установили игровые модули, оказалось, что 
они не только не доукомплектованы изготовителями 
из Тамбова, но и ненадёжно закреплены в насыпном 
грунте из-за слишком коротких стоек. В планировке 
«тосовцами» территории была бы кстати помощь 
городских специалистов и архитекторов, но у них 
до «Придонья» руки не дошли. Председателю ТОСа 
Татьяне Говоровой помогла районная администрация. 
Подготовила и претензию фирме – изготовителю 
игрового оборудования. Активисты «Придонья» 
полны решимости полностью реализовать свой про-
ект, а в будущем разбить сквер имени героя-земляка 
Митрофана Машина.

Семнадцать лискинских Территориальных обще-
ственных советов (ТОСов) завершают реализацию 
проектов, под которые получены гранты на сумму 
2,5 миллиона рублей.

сОЦиУМ

Валерий КАзАнОВ

С ней глава региона обратился к заместителю 
председателя правительства Российской Феде-
рации Дмитрию Козаку, с которым встретился 
в Москве. Губернатор предложил рассмотреть 
возможность совместной поддержки населён-
ных пунктов в сельской местности. 

По мнению Алексея Гордеева, особое вни-
мание необходимо обратить на те населённые 
пункты, где на средства местных жителей уже 
подготовлена проектно-сметная документация 
на строительство водопроводных сетей.

В ходе встречи Дмитрий Козак и Алексей 
Гордеев также обсудили новые подходы в меж-
бюджетных отношениях. В частности, речь шла 
об изменениях с 2017 года методики расчёта 
дотаций на выравнивание бюджетной обеспе-

ченности субъектов РФ, а также нововведениях 
в системе перераспределения региональных 
сборов налога на прибыль организаций. Для 
сокращения разрыва в уровне жизни между 
регионами федеральный центр предлагает цен-
трализовать в федеральный бюджет один про-
центный пункт ставки налога (из региональных 
18 процентов) для последующего выделения за 
счёт этих средств дополнительных дотаций наи-
менее обеспеченным субъектам РФ. 

Поскольку указанные изменения повлекут как 
снижение размеров дотаций у многих регионов, 
так и уменьшение поступлений налоговых дохо-
дов, Алексей Гордеев выразил мнение, что выпа-
дающие доходы всех дотационных субъектов РФ 
должны быть компенсированы при формировании 
трехлетнего федерального бюджета для выполне-
ния регионами всех закрепленных полномочий. 

Возвращение к «Чистой воде» 
Губернатор Алексей Гордеев вышел с инициативой  
о восстановлении федеральной целевой программы «Чистая вода»

Анатолий КРУГЛОВ

Кроме того, за первое полугодие 7593 ра-
ботающим женщинам выплачено пособий по 
беременности и родам на сумму 653 миллиона 
рублей, выдано более восьми тысяч едино-
временных пособий при рождении ребёнка на 
общую сумму в 123,4 миллиона рублей. Произ-
ведено 113382 выплаты ежемесячного пособия 
по уходу за ребёнком до достижения им полу-
тора лет, всего – 814 миллионов рублей. Буду-
щим мамам, вставшим на учет в медицинские 
учреждения на ранних сроках беременности, 

также оказана единовременная финансовая под-
держка. Сумма выплат по данному виду пособия 
составила 3,4 миллиона рублей, что более чем 
на шесть процентов превышает показатель за 
первое полугодие прошлого года.

В зоне особой ответственности ФСС – за-
страхованные граждане, пострадавшие в ре-
зультате несчастных случаев на производстве и 
профзаболеваний. Воронежским реготделением 
направлено более 415 миллионов рублей на 
единовременные и ежемесячные выплаты, ме-
дицинскую, социальную и профессиональную 
реабилитацию пострадавших. 

Более миллиарда – на больничные
За первое полугодие нынешнего года региональное отделение 
Фонда социального страхования РФ оплатило более двух 
миллионов дней временной нетрудоспособности воронежцев, 
направив на эти цели 1,3 миллиарда рублей

Таким издали предстаёт первый в мире энергоблок  
поколения «3+».
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А привела её сюда победа 
во Всероссийском конкурсе 
«Российская династия». На-
писанное ученицей воронеж-
ской средней школы №1 эссе о 
династии военных Нестеровых 
жюри конкурса признало луч-
шим среди работ, присланных 
из двадцати регионов страны. 

Сразу после вручения на-
грады Анастасия отправилась 
на занятия в университет. 

– Я и не предполагала, что 
окажусь среди таких заслу-
женных и достойных людей, 
– говорит Настя. 

С выбором будущей про-
фессии она определилась ещё 
в девятом классе. Помогла в 

этом её бабушка, журналист 
Наталья Федоровна Палихова. 
Поэтому, ещё учась в школе, 
девочка начала заниматься 
в кружке журналистики при 
Центре развития творчества 
детей и юношества. 

– Мы выпускали газету 
«Новое поколение», – расска-
зывает Анастасия Палихова. 
– А помогала нам в этом наша 
наставница Юлия Николаевна 
Мажарина. Как-то руководи-
тель Центра Татьяна Марковна 
Кулицкая показала мне лето-
пись семьи потомственных 
воронежских военных Не-
стеровых, которую они вели с 
девятнадцатого века. Прочла её 
и поразилась — сколько общего 
у наших семей! У меня тоже по 

папиной линии все кадровые 
военные: дед, прадед. Папа, Па-
вел Юрьевич, вышел в отставку 
в звании майора. К слову, у 
моей мамы, Елены Андреевны, 
отец также не одно десятилетие 
прослужил в армии. 

Настя признаётся, что до 
знакомства с фамильной лето-
писью желания изучать свою 
родословную у неё не возни-
кало. Конечно, как и многие 
молодые люди, она знает имена 
своих дедов и прадедов, где 
проживали и сколько детей 
росло в их семьях. А кем были 
более далёкие предки, почти 
ничего не известно. 

– А теперь папа говорит: 
«Пиши и о нашей семье», – 
улыбается Анастасия. – К тому 
же мой младший брат Игорь, 
которому сейчас пятнадцать 
лет, всерьёз задумывается о 
карьере военного. Готовит себя 
к поступлению в Воронежскую 
военно-воздушную академию. 
Семейная летопись – заман-
чивая вещь. Всегда нужно 
помнить о своей семье и о 
своих истоках, ведь именно они 
помогают формировать наше 
будущее. 

Тамара ГАШИМОВА
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О героях былых времён
Знай наших! | Изучение летописи семьи военных Нестеровых принесло студентке первого курса факультета 
журналистики ВГУ Анастасии Палиховой победу во Всероссийском конкурсе «Российская династия»

В четверг, 22 сентября, в большом зале правитель-
ства Воронежской области собрались заслуженные 
представители самых разных сфер – медицины, про-
мышленности, культуры, науки. Поводом послужило 
вручение им губернатором Алексеем Гордеевым го-
сударственных и областных наград. Среди умудрён-
ных опытом и знаниями учёных, врачей, обществен-
ников оказалась и вчерашняя школьница, ныне 
студентка-первокурсница факультета журналистики 
Воронежского университета Анастасия Палихова. 

Анастасия Палихова.

Старые поэты, утверждав-
шие в творчестве глубину своих 
устремлений и идеалов, уходят, 
молодые же гражданственно-
сти, как правило, чураются и 
нередко смотрят на неё как бы 
свысока. Некрасовское «поэтом 
можешь ты не быть, но гражда-
нином быть обязан» для многих 
из них – не более чем одно из 
нравоучений, надоедливых 
нотаций, которые опостылели 
ещё со школьной скамьи.

В этом смысле новая книга 
Игоря Лукьянова «Вечная 
быль» очень радует. Сын воен-
ного летчика времен Великой 

Отечественной, автор хорошо 
помнит, кто он и чей:

Я впишусь в любые повороты,
Скорость рассчитав 
                             один в один.
Ведь во мне с рожденья 
                         кровь пилота, 
В сорок пятом 
                   бравшего Берлин.
Оглядываясь в прошлое, 

поэт с благодарностью вспоми-
нает и тех, кто, возвратившись 
с войны, давал уроки чести и 
совести только-только всту-
пающим в жизнь:

Благодарю судьбу 
                            за юность,
Где, далеко не старики,
Гражданские будили струны
Учителя-фронтовики.

Совесть для Игоря Лукья-
нова не только важное нрав-
ственное понятие, но и «божий 
дар», который кого-то может 
спасти, а кому-то просто не-
ведом. Таков же для него и дар 
добра, который тоже «от Бога, 
а не мудрости законов».

Поэт понимает, что «ни Дан-
те, ни Шекспир, ни Пушкин, ни 
Есенин не изменили мир», что 
зло продолжает творить свои 
черные дела. Но он снова и 
снова обличает «воров и скомо-
рохов», у которых «честность 
– не в чести», «обладателей 
вилл и дворцов», ничего не 
стоящих «пред бездомьем до 
смерти есенинским, пред хиба-
рой, где кончил Рубцов», и тех, 
«кто предает из-за «тельца» 
Россию». 

Хорошо известно, что рядом 
с совестливостью всегда идет 
чувство вины – даже если че-
ловек ни в чем не виноват. Об 
этом когда-то хорошо сказал 
Твардовский: «…и все же, все 
же, все же…» Особенно отчет-

ливо видится это чувство вот в 
этих строчках рецензируемой 
книги:

Поэты – 
сыновья
отцов Победы.
И славы,
и таланта 
разный груз.
Но всем нам

общим памятником будет
предательством
разрушенный Союз.
При этом автор книги не 

делит Россию на белых и крас-
ных: «примирили года». Для 
него она, Россия, делится по 
другой черте: кто-то по эту, а 
кто-то «по ту сторону русской 
души, по ту сторону русского 
сердца».

Не люблю смешения жанров 
в одной книге, но вынужден 
признать, что небольшой про-
заический раздел «Вечной 
были» хорошо вписывается в 
общую тональность издания. В 
центре мыслей Игоря Лукьяно-
ва о религиозно-православном 
сборнике «Алтари Победы», 
его заметок о поэтах фронто-
вого поколения, воспоминаний 
о литературных учителях Вла-
димире Гордейчеве и Геннадии 
Луткове – патриотизм, госу-
дарственность, гражданствен-
ность. По мнению Лукьянова, 
«без этих качеств – нет настоя-
щей поэзии». 

Гражданские струны Игоря Лукьянова

Евгений НОВИЧИХИН,
поэт, член Союза писателей РФ

Круг чтения
С сожалением наблюдаю, как в современной отече-
ственной поэзии – от одной стихотворной публикации  
к другой, от сборника к сборнику – падает градус граж-
данственности, накал принадлежности автора к тем 
или иным мировоззренческим взглядам, внимания к 
общественной жизни, к проблемам своей страны. 

Мукомол и просветитель
(Продолжение. 
Начало в №№ 75, 76).

Участвовавший в работе 
издательства Сергей Миц-

кевич вспоминал: 
«Очевидно, подъём движе-

ния оживил его старые револю-
ционные настроения, и он (…)  
дал на это дело пятьдесят ты-
сяч рублей и обещал ещё сто 
тысяч, большие деньги по тому 
времени (по другим сведениям, 
именно сто тысяч и выделил. – 
В.Ч.). Организацию всего дела 
поручил своему родственнику 
– М.Н.Кузнецову, человеку ин-
теллигентному, организатору 
публичной библиотеки в го-
роде Борисоглебске. Кузнецов 
взял себе помощником – секре-
тарём издательства – одного 
нашего товарища большевика, 
которого он знал по его ссылке 
в Борисоглебск». 

«Мы не имеем сведений о 
том, можно ли было приоб-
рести в магазинах Вороне-
жа издания «Колокола», но в 
книжных магазинах Тамбова и 
Борисоглебска они имелись», – 
пишет краевед Лилия Удовенко 
в своей статье о «Колоколе» 
(1983 год). Оседали книги и в 
библиотеках этих городов.

Сведения о «Колоколе», 
позднее переименованном в 
«Народную мысль», содержат 
«Очерки по истории издатель-
ской деятельности народниче-
ских и демократических партий 
и организаций 1895-1917 гг.»  
Виктора Кельнера. Детище 
Мягкова стало частью книго-
издательской сети, создан-
ной партией эсеров. «Вторая 
библиотека» входила в союз 
издателей, книги и брошюры 
выпускались под руковод-
ством эсеровских литераторов 
и публицистов. Однако упо-
минания мягковского изда-
тельства встречаются и в главе, 
посвящённой деятельности 
меньшевиков. «Это было пред-
приятие общедемократиче-
ское…, – констатирует Виктор 
Кельнер, – …особого различия 
по политическим оттенкам 
между авторами не делалось». 
Далее он отмечает: «Основная 

масса выпускаемой им литера-
туры не носила сиюминутного 
агитационного, узкопартийно-
го характера. Она в основном 
может быть охарактеризова-
на как научно-популярная, 
просветительская. Отдавая 
должное работам лидеров в 
западноевропейской социал-
демократии, руководители из-
дательства стремились всё же 
приблизить свой репертуар к 
нуждам российского читателя, 
снабдить его литературой, в 
которой в популярной форме 
разъяснялись основные, крае-
угольные проблемы россий-
ской экономической, социаль-
ной и общественной жизни». 
Среди авторов – В.Богораз 
(Тан), П.Лавров, Е.Брешко-
Брешковская, В.Чернов. Вы-
пускались исследования о 
декабристах, Парижской ком-
муне, мемуары участников 
революционного движения 
1870-1880-х, художествен-
ные произведения: при от-
боре «главную роль играли 
социально значимые аспекты 
содержания». 

6 сентября 1906 года на-
ходящийся на нелегальном 
положении эсер и начинаю-
щий литератор Александр 
Гриневский пишет адвокату 
Александру Зарудному: «Про-
ездом в Москве я жил дней 
10 и написал там за это время 
рассказ из солдатской жизни, 
который и продал очень быстро 
в книгоизд<ательство> Мяг-
кова за 75 руб. Кроме того, мне 
обещали впредь, за будущие 
рассказы, не в пример прочим, 
уплачивать все деньги сразу 
(обыкновенно платят по 1/3 
суммы) и не менее, как по 100 р.  
за лист». 

Известен Гриневский станет 
как Александр Грин. 

Также публиковался у Мяг-
кова рассказ жившей в Вороне-
же писательницы Валентины 
Дмитриевой. 

О подготовке одного из 
сборников оставил воспоми-
нания Сергей Мицкевич – в 
XXI веке они могут оказаться 
полезны начинающим издате-
лям: «Нечего было и думать 
провести сборник легальным 
путём: надо было его издать 

полулегально. Для этого он 
печатался в нескольких ти-
пографиях в виде отдельных 
листов, каждая статья имела 
свою нумерацию страниц. На 
сборнике не было выставлено 
ни названия издательства, ни 
названия типографии, как это 
полагалось. Всего получилось 
около тринадцати листов. Ког-
да всё было готово, книга не 
была представлена в цензуру, 
срочно разослана в провинцию 
и пущена в продажу. В очень 
короткое время разошёлся весь 
тираж в десять тысяч экзем-
пляров». 

После подавления Москов-
ского вооружённого восстания 
против издательства начались 
репрессии. «Кузнецов и секре-
тарь были преданы суду за из-
дание брошюр и приговорены 
были к тюремному заключе-
нию, ссылке; склад издания 
– несколько сот пудов книг и 
брошюр – был конфискован». 
В начале 1907 года по делу «Со-
юза издателей социалистов-
революционеров» арестовали 
и Ефима Мягкова (в Борисо-
глебске или Москве?). После 
недолгого заключения они 
были выпущены под залог. 

Два года спустя из Бори-
соглебского отделения Во-
ронежского жандармского 
полицейского управления 
железных дорог докладывали 
начальству: «В городе Борисо-
глебске наблюдается полный 
упадок революционной дея-
тельности». 

…Удивительно: в публика-
циях советского периода по 
истории города я не нашёл упо-
минаний о причастности Мяг-
кова к выпуску брошюр Ленина 
и Луначарского, «Манифеста 
коммунистической партии». 
Казалось бы, этот факт должен 
был способствовать более тё-
плому отношению к его фигуре 
со стороны провинциальных 
историков. Однако – нет, ни-
каких идеологических компро-
миссов: «Безусловно, никакие 
мягковы никогда не были на 
стороне большевиков и ни-
когда даже не сочувствовали 
им, их интересовала открыв-
шаяся возможность получить 
большие барыши в связи с 

огромным спросом на марк-
систскую литературу». Мысль, 
что у основателя «Колокола» 
могли быть собственные пред-
ставления о революции и цели, 
не связанные со стремлением к 
прибыли, отвергалась с ходу. 

– А потом у него дела плохо 
пошли, – рассказывает Вла-
димир Бойков. – И тут ещё 
арест в 1912 году на хлебной 
бирже... Просто цирк устроила 
жандармерия! На виду у всех 
его скрутили... Просто ни за 
что арестовали. Думаю, то была 
месть за его юношеские рево-
люционные взгляды. Правда, 
Мягкова быстренько выпусти-
ли. Обвинения лопнули. Всё-
таки радикализмом в те годы 
он уже не отличался… 

Наверное, то происшествие 
стало одной из причин, по 
которым затянулось начатое 
на мягковские деньги в 1911 
году неподалёку от Сретен-
ской церкви возведение нового 
большого здания – Народного 
дома. 

Э т и  о б щ е д о с т у п н ы е 
культурно-просветительские 
учреждения в России начали 
появляться с конца XIX века. 
Как правило, находились на 
попечении земств. В них раз-
мещались библиотека с чи-
тальней, книготорговая лавка, 

театрально-лекционный зал со 
сценической площадкой, вос-
кресная школа, вечерние клас-
сы для взрослых, хор, чайная. 
Иногда и музеи открывались. 
Краеведы особо отмечают: та-
ким образом в дореволюцион-
ной России пытались «отвлечь 
простой народ от пьянства». 

Мягков пожертвовал здание 
Обществу Борисоглебской пу-
бличной библиотеки. Предпо-
лагалось, что часть помещений 
отдадут любителям чтения, 
также откроются чайная и зал 
для лекций. Ефим Дмитриевич 
предложил городской управе 
достроить дом и принять его в 
собственность. 

3 июня 1912 года на заседа-
нии общего собрания членов 
Публичной библиотеки, как 
следует из опубликованного 
протокола, «Председатель Ко-
митета (И.Е.Каверин – В.Ч.) 
доложил Общему Собранию 
о том, как обстоит вопрос с 
постройкой Народного дома. 
По словам Председателя, во-
прос этот ещё Думой не решён 
окончательно ввиду того, что 
смета по отделке Дома очень 
значительна и Думой ещё не 
принята и подвергнута перера-
ботке и сокращению». Краевед 
Н.Улитина упоминает в своей 
статье 1978 года, что «купече-

ство города было против этой 
постройки, так как на большой 
тогдашней площади прово-
дились оживлённые ярмарки, 
приносившие громадные бары-
ши торговцам». 

3 марта 1913-го на общем 
собрании членов публичной 
библиотеки обсуждалась ситу-
ация с завершением постройки 
Народного дома. Председатель 
собрания доложил, что «Го-
родская Дума, принимая во 
внимание, что решение этого 
вопроса обусловлено сроком 
до 1-го декабря 1913 года, при-
ступит к обсуждению вопроса о 
приёме Народного дома в бли-
жайшем будущем, и результаты 
обсуждения будут доведены до 
сведения Общего Собрания г.г. 
членов Борисоглебской Пу-
бличной Библиотеки». 

На общем собрании ещё 
год спустя, 23 марта 1914 года, 
участники возвращаются к дан-
ному вопросу. Резолюция гла-
сит: «Поручить Комитету войти 
в сношение с Е.Д.Мягковым о 
передаче его прав на Народный 
дом Публичной Библиотеке 
для более удобного сношения 
с городским управлением по 
делу достройки Народного 
дома». 

(Окончание следует).

Виталий ЧЕРНИКОВ

Поиски и находки

Вид со Сретенской церкви на южную сторону улицы Торговой (Народной) и Народный дом. 
1910-е годы.

КУльтУРА

Виталий ЧЕРНИКОВ

– Театр готов к приёму зрителя, – отметил его директор 
Александр Арнаутов. – Закончились последние прогоны 
нового спектакля, артисты с нетерпением ждут встречи 
со зрителем. Хотелось бы упомянуть об усиленном вни-
мании со стороны руководства области и департамента 
культуры. Профинансированы две большие постановки; 
завершив одну из них, приступаем к следующей. Просим 
помочь департамент культуры, чтобы выпустить вне плана 
оперетту. Завершились технические работы по обследо-
ванию здания и подготовке технической документации к 
проектированию реконструкции театра. 

Оперу Вольфганга Амадея Моцарта «Дон Жуан» в по-
становке Михаила Бычкова первые зрители увидели бук-
вально на следующий день после пресс-конференцию.

– Премьеру мы готовили долго, – признался художе-
ственный руководитель оперного Андрей Огиевский, – и 
если вспоминается какое-то слово из русского языка в 
связи с нашим спектаклем, то это слово – «впервые». 
Впервые задействованы компьютерные технологии, впер-
вые оружие, которые вы увидите в спектакле, изготовили 
профессиональные оружейники. Впервые мы пригласили 
педагога по итальянскому языку, чтобы он ставил артистам 
правильное произношение… Мы до этого доросли. 

Андрей Огиевский отметил также, что в нашей стра-
не эта опера впервые за долгие годы «была выпущена 
исключительно силами российского художественно-
постановочного состава и российской труппы»:

– Все последние крупные постановки были осуществле-
ны с привлечением иностранцев – дирижёров, режиссёров, 
исполнителей. В Пермь, если не ошибаюсь, был выписан 
французский клавесинист как один из лучших интерпре-
таторов музыки Моцарта. Усилия затрачены огромные, 
но, с другой стороны, опыт такой постановки невероятно 
ценен и важен для любого артиста и музыканта. Думаю, 

этот спектакль даёт воз-
можность нашему театру 
наконец-то вырваться в 
двадцать первый век. 

Нашлось чем похва-
статься и балетной труп-
пе. 

– К нам приехал поста-
новщик, народный артист 
России Андрей Петров, 

который провёл весь август в балетном зале театра. Он 
готовил труппу к премьере спектакля «Руслан и Людмила» 
на музыку Михаила Глинки. На мой взгляд, это очень по-
лезный спектакль для труппы! – убеждён главный балет-
мейстер воронежского театра Александр Литягин.

По его словам, местные любители танцевального искус-
ства увидят в новом сезоне весь репертуар классического 
балета и современной хореографии, который есть в репер-
туаре. Планируется совместный проект с хореографиче-
ским училищем, посвящённый выдающейся балерине и хо-
реографу, народной артистке РСФСР Набиле Валитовой. 
Снова должен состояться фестиваль «Воронежские звёзды 
мирового балета», который соберёт известных танцоров, 
когда-то работавших в нашем городе. 

В перспективе – постановка оперетты Оскара Фельцма-
на «Донна Люция, или Здрасьте, я ваша тётя!», ещё одного 
балета. По ряду объективных причин пришлось отказаться 
от нескольких задумок прошлого сезона – однако Андрей 
Огиевский признался, что идея поставить в Воронеже 
«Светлый ручей» Дмитрия Шостаковича не отброшена 
окончательно. 

– Есть предложение восстановить оперу «Кармен», 
которая, насколько я знаю, была крайне любима во-
ронежской публикой, и я не могу к подобному мнению 
не прислушаться. Восстановить тот спектакль, который 
был? Но декорации и костюмы пришли в негодность. 
Делаются новые, чтобы нам не было стыдно за тот визу-
альный ряд, который на сцене. Пока не решили, будет это 
принципиально новый спектакль или сделаем возобнов-
ление старого. Надеюсь, в 2018 году «Кармен» вернётся 
на воронежскую сцену. 

Об ещё одном проекте, который, хочется надеяться, 
удастся реализовать в рамках Платоновского фестиваля, 
рассказал главный дирижёр театра Юрий Анисичкин: 

– Мы с Михаилом Владимировичем Бычковым обнару-
жили у композитора Глеба Седельникова оперу «Родина 
электричества», написанную в 1978 году. И уж кому как 
не нам создать по ней спектакль! Хотя бы в память о ком-
позиторе – он так и не дождался премьеры… 

На сегодняшний день существует лишь запись первой 
картины, сделанная когда-то в большом зале Московской 
консерватории. Эту музыку ещё только предстоит услы-
шать и расслышать. 

«Мы продвинулись 
вперёд лет на 30»
Воронежский театр оперы и балета открыл 
свой новый, 56-й, сезон премьерой
О том, что интересного увидят зрители в ближай-
шие месяцы, руководители театра рассказали на 
пресс-конференции в Доме журналистов. 
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Андрей Огиевский и Юрий Анисичкин.

Рукотворная красота
Поворинский пенсионер украсил дворовые по-
стройки плетнём.

Плетёный забор, плетень… Поворинский пенсионер-
железнодорожник Геннадий Чекалов из Ильменя делает 
из лозы рукотворную красоту. Он старается уже не только 
для себя, но и для других. Полвека назад плетни были при-
вычным делом, а ныне стали диковинкой. 

Плетнём он занялся с осени прошлого года. За один год 
мужчина и забор сделал, и стены построек украсил. 

– Мой дед показывал мне, ребёнку, как правильно 
загибать лозу, и какой толщиной она должна быть. При-
помнив его уроки, я взялся за работу, – говорит Геннадий 
Чекалов.

Плетень умелец соорудил по классическому принципу 
– горизонтально укладывал ветки между столбов. 

Работники сельского клуба попросили соорудить плет-
нёвую декорацию для сцены. 

Сергей крОйчик.

 Любители танце-
вального искусства 

увидят в новом сезоне весь 
репертуар классического 
балета и современной хо-
реографии.

ВеСти
Обновят сквер

В районном центре Хо-
хольский приступили к бла-
гоустройству сквера воз-
ле памятника «Женщины-
труженицы». 

Здесь отремонтируют 
подпорные стены, выложат 
плиткой пешеходные дорож-
ки, установят видеокамеры, 
скамьи, урны, смонтируют 
освещение. Рабочие проведут 
санитарную вырубку, обрабо-
тают от вредителей имеющие-
ся деревья, высадят новые. 

А вот в посёлке Опытная 
станция ВНИИК-150мп, в 
сёлах Петино и Новогремя-
ченское в рамках программы 
по благоустройству терри-
торий уже появились новые 
тротуарные дорожки. 

Анастасия ВОрОнинА.

новые  
возможности

В зоопарке Двур-Кралове-
над-Лабем Чешской Респу-
блики на XXII конференции 
Евразийской региональной 
ассоциации зоопарков и ак-
вариумов (ЕАРАЗА) при-
нято решение о вступлении 
в члены Ассоциации Воро-
нежского зоопарка имени  
А. С. Попова.

В данную ассоциацию вхо-
дят более 80 зоологических 
учреждений Российской Фе-
дерации и стран ближнего и 
дальнего зарубежья. Член-
ство в ассоциации почётно и 
престижно, открывает новые 
возможности для сотрудни-
чества, развития и участия в 
международных программах.

Анатолий крУГЛОВ.

краеведы –  
родному городу 

Выставка,  посвящён-
ная 430-летию Воронежа, 
проходит в городской би-
блиотеке искусств имени 
А.С.Пушкина. 

Её экспонатами стали кни-
ги о нашем городе, написан-
ные местными историками. 
Особое место занимают в экс-
позиции издания последних 
лет, подаренные библиотеке 
издательствами: Центром ду-
ховного возрождения Черно-
земного края, издательским 
домом «Кварта», творческим 
объединением «Альбом». 
На выставке представлены 
работы Олега Ласунского, 
Владимира Елецких, Ларисы 
Кригер, Павла Попова. 

Василий чернОУСОВ. 
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Реклама

Соболезнование
24 сентября 2016 г., едва отметив своё 

двадцатипятилетие, после тяжелой болезни 
ушла из жизни заведующая отделом по работе 
с абитуриентами Воронежского института 
экономики и социального управления 

Анна Александровна 
ЛюЛинА.

Не стало инициативного, энергичного 
сотрудника, чуткого, отзывчивого лидера сту-
денческой организации. Анна была добрым 
человеком, который приходил на помощь 
всем в любой ситуации. Коллектив сотрудни-
ков и студентов института выражает глубокие 
соболезнования родным и близким Анны.

Аня навсегда останется в нашей памяти.

Ректорат, коллектив 
Воронежского института экономики 

и социального управления.

НОВОСТИ одной строкой
twitter.com/KommunaNews

Реклама.

уважаемый акционер!
Совет директоров Открытого акционерного общества 

«научно-исследовательский институт 
полупроводникового машиностроения» 

(место нахождения: г. Воронеж, Ленинский проспект, 160а)
сообщает, что 

годоВое общее собрание аКционероВ
состоится 21 октября 2016 г. в 11 часов 00 минут

по адресу: г. Воронеж, Ленинский проспект, 160а, конференц-зал ОАО «НИИПМ».

ПоВесТКа дня:
1. Об утверждении аудитора на 2016 год, в связи с ликвидацией Общества с 

ограниченной ответственностью аудиторская фирма «ФИНАНСОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ», 
являющегося аудитором ОАО «НИИПМ».

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в годовом общем 
собрании акционеров, – 26 сентября 2016 г.

Для участия в общем собрании акционерам необходимо иметь паспорт, а пред-
ставителям акционеров кроме паспорта – надлежащим образом оформленную дове-
ренность. Время начала регистрации участников собрания – 10 часов 00 минут. 

Лица, имеющие право на участие в общем собрании акционеров общества, могут 
ознакомиться с информацией (материалами) с 27 сентября 2016г. по 20 октября 
2016г. по адресу: город Воронеж, Ленинский проспект, дом 160а, комната 220, по 
рабочим дням с 10 часов 00 минут до 17 часов 00 минут.

Телефон для справок: (473) 223-20-46.
совет директоров оао «нииПм».

На правах рекламы.

поздравительная открытка

Завтра исполняется 75 лет
Ивану Ивановичу

МЕЛЬНИКОВУ 
Глубокоуважаемый Иван Иванович! Искренне поздравляем 

Вас с юбилеем!
Сейчас на вашей малой родине, в селе Новая Меловатка Кала-

чеевского района, как и 75 лет назад, золотая осень. Жители села 
вместе с природой готовятся к русской зиме. За это время из-
менилось само село, изменилась жизнь. А нам приятно отметить, 
что Вы и Ваши жизненные принципы остались неизменны. 

Сегодня Ваши соратники и ученики вспоминают Вас – бое-
вого энергичного комсомольского вожака района, мудрого и 
порядочного руководителя, отзывчивого и надёжного товарища, 
верного друга, человека с большим и добрым сердцем. Вы таким 
были, таким Вы остаётесь и сегодня.

Дорогой Иван Иванович! Вы оставили добрый след на ка-
лачеевской земле. Жители района помнят Вас, Ваши хорошие 
дела, Ваш вклад в социально-экономическое развитие района 
и передают Вам наилучшие пожелания.

Пусть Ваше сердце не устаёт стучать, пусть рядом с Вами 
всегда будут родные и любимые люди, пусть хорошее настроение 
сопровождает Вас всю жизнь!

                            Ваши друзья – земляки-калачеевцы. 

поздравительная открытка
Завтра свой день рождения отмечает удивительная женщина, 

замечательный человек 
Лариса Игоревна КасюКОВа.

Дорогая Лариса Игоревна! Поздравляем 
Вас и желаем самого наилучшего: здоровья, 
благополучия в семье, творческих успехов, 
прекрасного настроения, благосостояния.

Друзья, коллеги. 

Героини снова в почёте
В 1990 году вместе с едино-

мышленницами создала орга-
низацию «Многодетная семья» 
— сначала на городском уровне, 
потом на областном. Местные 
власти выделили помещение на 
улице Лизюкова в Воронеже. 
Чтобы поддержать таких же, 
как она, заключали договоры 
на поставку продуктов, одежды  
с трикотажными фабриками 
Воронежа и Борисоглебска, 
строили подвалы для хранения 
овощей, организовывали благо-
творительные ярмарки. В 1998 
году при поддержке областного 
Комитета соцзащиты выиграли 
грант по программе «Тасис». 
Тут же закупили стиральные 
и швейные машины и открыли 
в Коминтерновском районе 
Центр по оказанию бытовых 
услуг многодетным семьям. 
В 2002-м выиграли ещё два 
гранта – на пошив постельного 
белья для детей-инвалидов и 
для участников войны. Следу-
ющий год принёс новый грант, 
который направили на пошив 
подушек для детей, больных 
бронхиальной астмой. 

– В 1992 году многодет-
ным предоставили ряд льгот, 
– рассказывает татьяна За-
харова. – Питание в школах, 
проезд в автотранспорте, ле-
карства детям до шести лет 
стали бесплатными. Так же, как 
школьная и спортивная формы, 
выдаваемые государством. 
Появилась ещё тридцатипро-
центная скидка по оплате услуг 
ЖКХ, первоочередное выде-
ление участков земли, помощь 
в образовании крестьянско-
фермерских хозяйств. Такая 
помощь пришлась как нельзя 
кстати. В 1992 году в Воронеж-
ской области насчитывалось 
23 тысячи многодетных семей, 
где воспитывались 72 тысячи 
детей. Тогда этот статус при-
сваивали семьям с пятью и 
более детьми, а не с тремя, как 
стали считать позже. 

Но радость, по словам Та-
тьяны Захаровой, оказалась 
недолгой. В это же время отме-
нили звание «Мать-героиня», 
которое присуждали с 1944 
года матерям десяти и более 
детей. К слову, в прошлом году 
депутаты Государственной 

думы предложили его возро-
дить, но правительство страны 
их не поддержало. Да и льготы 
постепенно свели до миниму-
ма. К моменту принятия в 2004 
году набившего всем оскомину 
закона о монетизации льгот 
в нашей области осталось 10 
тысяч таких семей, в 2007-м и 
того меньше — 7800. 

В 2001 году Татьяна Павлов-
на вошла в состав областной 
Общественной палаты, где 
возглавила Комитет по делам 
материнства, семьи и детства. 

– Наша задача как област-
ной организации — решать 
общие для всех многодетных 
семей Воронежской области 
вопросы, подтягивать законо-
дательную базу, – продолжает 
Татьяна Захарова. – В 2004 году 
по моей инициативе был разра-
ботан и утвержден областной 
Общественной палатой знак 
«Пьедестал почета — Матери 
земли Воронежской». За это 
время награду получили более 
двухсот человек. В 2005 году 
областная дума приняла Закон 

«Об оказании государствен-
ной помощи за счет средств 
областного бюджета». Он ка-
сался не только многодетных, 
но и всех малообеспеченных 
семей. Они в течение года по-
лучали помощь в зависимости 
от среднего семейного дохода 
и прожиточного минимума на 
каждого ребенка. Например, 
прожиточный минимум семьи 
равен ста тысячам рублей, а 
фактический доход – меньше 
вполовину. По закону разницу 
делили пополам и семье вы-
плачивали 25 тысяч рублей в 
течение года. 

До восемнадцати.  
И не старше?

В 2012 году ситуация из-
менилась в корне. Тогда депу-
таты областной думы приняли 
Закон «О государственной 
социальной помощи в Воро-
нежской области», по которому 
малообеспеченные семьи вне 
зависимости от количества 
детей получают в месяц две 
тысячи рублей в течение квар-
тала, но не более шести тысяч 
в год. На всех детей. 

– Новый закон особенно 
больно ударил по семьям с 
пятью и более детьми, нарушив 
их конституционные права, – 
считает моя собеседница. – По-
тому как власть не имеет право 
принимать законы, которые 
ухудшают или умаляют права 
населения. Куда я только не 
обращалась по этому поводу, 
но воз и ныне там. Никаких 
сдвигов нет. Более того, в том 
же году принят закон Воронеж-
ской области о статусе много-
детной семьи. Таковыми стали 
считаться семьи с тремя и более 
детьми до 18 лет. Даже если 
ребёнку 18 лет исполнилось, 
скажем, в январе, и он ещё 
учится в 11-м классе средней 
школы, льготы на него уже не 
распространяются. Во многих 
регионах страны, например, в 
Новосибирской области, семья 
продолжает оставаться много-
детной, если ребенок учится 

на очном отделении вплоть до 
достижения им 23 лет. Я пред-
ложила и нам ввести такие же 
возрастные рамки. Но получила 
письмо от первого заместителя 
председателя правительства Во-
ронежской области Владимира 
Попова, где он считает принятие 
такого решения нецелесообраз-
ным, так как, цитирую, «по до-
стижении 18-летнего возраста 
ребенок становится полностью 
дееспособным гражданином». 
В департаменте социальной 
защиты ответили то же самое, 
добавив, что «расширение круга 
многодетных семей потребует 
выделения дополнительных 
средств из областного бюдже-
та». 

Хорошо, что остались дру-
гие льготы. Такие, как 30-про-
центая скидка на «коммунал-
ку», которую вернули в 2007 
году благодаря региональной 
программе социальной под-
держки многодетных семей. 
В 2008 году установили до-
плату за проезд школьников в 
общественном транспорте, за 
питание в школах, утвердили 
уровень оплаты за ЖКХ, по 
которому ежемесячный платёж 
не может превышать пятнад-
цати процентов от общего до-
хода многодетной семьи, ввели 
региональный материнский 
капитал, дотацию при рож-
дении детей. Правда, сейчас 
она выплачивается только 
малообеспеченным. 

Из Воронежа – в село
Обивает Татьяна Захарова 

чиновничьи пороги и в поисках 
помощи конкретным семьям. 
По закону семья с пятью и 
более детьми может улучшить 
свои жилищные условия в по-
рядке очередности. Деньги на 
это исправно выделяются. 

– Но есть оговорка: семья 
не должна стоять на учете в 
комиссии по делам несовер-
шеннолетних, – рассказывает 
Татьяна Павловна. – Хотя ни-
кто не смотрит на причины, по 
которым их туда поставили. В 
одной такой семье подросток 
часто пропускал уроки по бо-
лезни. Мать его лечила сама, 
без помощи медиков. Ну нет у 
них денег ездить в поликлинику. 
Детей – семеро, и всем ещё нет 
восемнадцати лет. Мы сумели 
добиться того, чтобы семью 
сняли с учёта и поставили на 
очередь. Недавно им выделили 
деньги на покупку жилья. Ско-
ро они справят новоселье. 

С выделением земельных 
участков, по словам Татья-
ны Захаровой, тоже не всё 
гладко. Раньше их нарезали 
в Шилово и Александров-
ке Новоусманского района. 
Теперь в Михайловке, что в 
тридцати километрах за Новой 
Усманью, в Русской Гвоздевке 

Рамонского района или селе 
Гудовка Семилукского района. 
Большинству потенциальных 
или новоявленных землевла-
дельцев для того, чтобы только 
осмотреть свои угодья, доехать 
туда не на что и не на чем. Но 
так или иначе, за всё время 
действия областного закона 
участки получили 1567 семей. 
Из них только 330 — в Вороне-
же, остальные – в сёлах. Заявки 
же подали около четырёх тысяч 
семей, причём большинство из 
них проживают в областном 
центре. Шансов получить кло-
чок земли под строительство 
дома в пределах города у них 
практически нет по причине 
отсутствия таковых, уверяют 
представители областного де-
партамента земельных и иму-
щественных отношений.

Стандарт для семьи
Каждый шаг работы Во-

ронежской областной обще-
ственной благотворительной 
организации «Многодетная 
семья» находит отражение на 
их сайте http://mnogodetnaya.
ru. Здесь и информация о мно-
гочисленных мероприятиях, 
конкурсах, акциях и проектах. 
К участию в них привлекаются 
все желающие творить добро: 
артисты, художники, журна-
листы, предприниматели, до-
мохозяйки, бюджетники. 

Совсем скоро организация 
отметит свой четвертьвековой 

юбилей. Планов и идей на бу-
дущее — хоть отбавляй.

– Что ещё должно предпри-
нять государство, чтобы улуч-
шить положение многодетных 
семей? – спрашиваю напосле-
док у Татьяны Павловны.

– Настала пора разработать 
и принять общероссийский со-
циальный стандарт положения 
многодетной семьи. В него 
необходимо включить всё, что 
касается затрат на развитие, 
образование, питание детей, 
покупку одежды и прочего 
необходимого. Определить 
своеобразную планку финан-
совой помощи, ниже которой 
нельзя опускаться. Повышать 
её можно, если регион имеет 
такую возможность. Дети – не 
старики, они должны всесто-
ронне развиваться, получать 
качественное образование. 
Следует внести поправки в 
Закон «Об образовании» и из-
менить правила поступления 
в вуз детей из многодетных 
семей. Речь идёт не о приписке 
им дополнительных баллов, 
достаточно будет отдать им 
предпочтение при зачислении 
при равных баллах ЕГЭ. В 
вузах Новосибирской области 
такой подход давно практи-
куется. 

Но самое главное, по мне-
нию Татьяны Захаровой, в 
государстве должен появиться 
культ семьи. Полной, много-
детной, счастливой. 

Тамара гаШимоВа

«Я за культ семьи: полной,  
многодетной, счастливой»
авторитетное мнение | Воронежская областная общественная благотворительная организация «Многодетная семья» вот уже  
четверть века помогает жителям региона растить и воспитывать детей в достойных условиях 
Председатель Воронежской областной обществен-
ной благотворительной организации «Многодетная 
семья» Татьяна Захарова опекает многодетные 
семьи с 1991 года. Об их проблемах знает не по-
наслышке. У самой — пятеро: два сына и дочки-
тройняшки, родившиеся в 1983 году. Поднимали 
их вместе с мужем в девяностые. Сейчас то время 
вспоминает с улыбкой, хотя признаётся: чтобы вы-
жить, прокормить и выучить детей, приходилось всей 
семьёй и в поле работать.

Татьяна Захарова.

Когда в наставниках – дедушка.
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Хоккей
Прошедшее межсезонье ока-
залось для хоккейного клуба 
«Буран» как никогда сложным. 
Имея огромные долги ещё за 
прошлые сезоны, флагман во-
ронежского хоккея мог быть не 
допущен до участия в чемпиона-
те ВХЛ. Всё решилось букваль-
но в считанные дни до начала 
турнира. «Буран» был включён 
в состав участников только под 
гарантии клуба и Федерации 
хоккея Воронежской области по-
гасить все долги до Нового года. 

леонид ХрущЁВ

«Буран» (Воронеж) –  
«Торпедо» (Усть-Каменогорск) – 

0:6
Состав нашей ледовой дружины 

по сравнению с прошлым сезоном 
обновился процентов на девяносто. 
Руководство клуба поставило задачу 
побороться за место в плей-офф, однако 
уже первые матчи чемпионата показали, 
что сделать это будет крайне сложно. А 
если молодёжный состав «Бурана» не 
укрепить мастеровитыми игроками, то 
можно с большой долей вероятности 
предположить, что команде уготована 
роль безнадёжного аутсайдера.

Отметим, что на старте сезона нашей 
команде не повезло с соперниками. Все, 
как на подбор, оказались записными 
фаворитами турнира. А перед «торпе-
довцами» и вовсе стоит цель – завоевать 
в этом сезоне «Братину». Игра прошла, 
что называется, в одни ворота. После 
первого периода был зафиксирован 
счёт 0:2, после второго – 0:5. В третьей 
20-минутке гости сбавили обороты, 
что не помешало им одержать победу с 
крупным счётом, оставив свои ворота 
на замке. 

«Буран» (Воронеж) –  
«Сарыарка» (Караганда) – 1:4
Ещё один представитель Казах-

стана в чемпионате ВХЛ уже владел 
«Братиной» и становился победителем 
регулярного чемпионата. Этот кол-
лектив традиционно укомплектован 
игроками высокого уровня. Однако в 
поединке с «Сарыаркой» воронежский 
«пионерский отряд» проявил волевые 
качества и заставил соперника всерьёз 
поволноваться. Первый период прошёл 
в равной борьбе и завершился вничью 
– 0:0. После перерыва гости прибавили 
в движении и повели в счёте 2:0, одна-
ко вскоре Виктор Кальной сократил 
отставание, забросив первую шайбу 
«Бурана» в новом сезоне. Но в третьем 
периоде более опытные гости на классе 
переиграли своих соперников и победи-
ли со счётом 1:4. 

«Буран» (Воронеж) –  
«Сокол» (Красноярск) – 1:3

Поединок с «Соколом» был очень 
принципиальным для обеих команд. 
Дело в том, что в межсезонье в Крас-
ноярск был приглашён прошлогодний 
наставник «Бурана» Александр Ти-
тов, который забрал с собой чуть ли 
не половину бывшего состава нашей 
команды. При этом ни с тренером, ни 
с игроками руководство «Бурана» так 
и не расплатилось, много раз перенося 
сроки невыполненных обещаний. Ну а 
вчерашние дублёры «Бурана», которые 
по воле случая оказались игроками 
основного состава, были полны реши-
мости доказать, что они ничуть не хуже 
мастеровитых хоккеистов.

Игра прошла при активной под-
держке болельщиков, которые тепло 
встретили как нынешний, так и про-
шлогодний состав «Бурана». Энергично 
проведя начало поединка, хозяева льда 
добились успеха уже на пятой минуте, 
– отличился самый опытный форвард 
«Бурана» Денис Коротеев. Но спустя 
короткое время, сработала связка 
экс-воронежцев Раисов – Чистяков, 
и последний восстановил паритет. Во 
втором периоде было много борьбы, 
но не было заброшенных шайб. А в 
заключительном отрезке матча всё тот 
же Александр Чистяков вывел «Сокол» 
вперёд, а Юрий Назаров установил 
окончательный результат – 1:3. 

«Буран» (Воронеж) –  
«Ермак» (Ангарск) – 0:6

Сибиряки сломили сопротивление 
нашей команды уже в дебюте. За во-
семь минут первого периода воронежцы 
пропустили три шайбы, и своё место в 
воротах голкипер Виталий Пантыкин 
уступил Александру Муллину. После 
этого, практически полтора периода, по-
допечные Сергея Карого успешно оборо-
нялись, но редко тревожили «владения» 
соперника. Однако в третьем периоде 
ангарцы подобрали ключи и к воротам 
непробиваемого Муллина, доведя счёт 
до крупного. В итоге «Буран» с чего на-
чал домашнюю серию, тем и завершил.

– Большинство молодых игроков в 
нашей команде раньше не играли при 
такой внушительной аудитории бо-
лельщиков, и где-то они растерялись, 
– отметил главный тренер «Бурана» 
сергей Карый. – Конечно, хотелось 
бы иметь в составе две – три «пятёрки» 
опытных игроков, тогда бы и молодёжь 
росла быстрее. Но я надеюсь, что этот 
состав «Бурана» с каждой игрой будет 
прибавлять! Молодёжь тем и отлича-
ется, что где-то может «выстрелить», а 
где-то поскользнуться на ровном месте. 
И через это нужно пройти…

Очередные матчи «Буран» проведёт 
на выезде, а его соперниками станут 
питерское и подмосковное «Динамо», 
тверской ТХК и воскресенский «Хи-
мик». 

Труп поджёг  
за гаражами

в многоквартирном доме 
на улице Красноармейской 
воронежа 1 мая нынешнего 
года произошло убийство.

В пьяной драке 38-летний 
Роман Шубин нанёс 40-лет-
нему собутыльнику ножевые 
ранения, от которых тот скон-
чался на месте. Мать Шубина, 
узнав об убийстве, сообщила 
об этом своему знакомому, 
47-летнему Андрею Стекле-
неву. Тот обернул убитого в 
покрывало и оттащил его за 
гаражи, расположенные неда-
леко от дома. Там облил труп 
горючей жидкостью и поджёг, 
заметая следы.

Стекленев признан вино-
вным в укрывательстве особо 
тяжкого преступления. Ему 
назначено наказание в виде 
одного года лишения свободы 
условно с испытательным 
сроком один год. В конце 
августа нынешнего года обви-
нительный приговор вынесен 
также Роману Шубину. Он 
приговорён к восьми годам 
шести месяцам лишения сво-
боды с отбыванием наказания 
в исправительной колонии 
строгого режима.

Анатолий КРУГЛОВ.

«Неуд» за домашнюю работу КРИМИНАЛ

сПраВКа  «Коммуны»
По данным департамента социальной защиты населения Во-
ронежской области, сегодня на учёте в органах социальной 
защиты населения состоит 13 356 многодетных семей, где 
воспитываются 44 416 детей. Примерно четыре процента из 
них имеют семь и более детей. Около восьми тысяч семей 
являются малообеспеченными. Больше всего многодетных 
семей проживает в Лискинском – 681, Новоусманском – 554, 
Россошанском – 540 районах области. В Воронеже лидируют 
Коминтерновский — 903 и Левобережный — 754. На начало 
2014 года в регионе было зарегистрировано 10 273 многодет-
ные семьи, в 2015 году — 11 363. 
На финансирование подпрограммы «Совершенствование со-
циальной поддержки семьи и детей» из бюджета Воронежской 
области в 2016 году выделено 2 миллиарда 877 миллионов 
рублей. 


